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Інфармацыйнае выданне
Распаўсюджваецца бясплатна

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПРИЕМНАЯ 
по оказанию безвозмездной социально-правовой помощи населе-

нию Гродненской области
приглашает жителей Гродненщины

на бесплатные юридические индиви-
дуальные консультации по возникаю-
щим проблемам в различных областях 

социальной жизни 
Запись на бесплатные консультации:  

+ 375 29 868 59 69 (Олег)
Обращайтесь также на электронную почту:  

civilhrodnaregion@gmail.com
Ваши вопросы будут рассмотрены высококвалифицированными юри-

стами и экспертами.

Завершается подготовка соглашения о размещении 
на территории Беларуси российской авиабазы
Завершается подготовка 
соглашения о размещении 
на территории Беларуси 
российской авиационной 
базы. Об этом, как 
передает государственное 
информационное агентство 
БЕЛТА, сообщил 29 октября в 
Москве по итогам заседания 
совместной коллегии 
министерств обороны двух 
стран глава российского 
оборонного ведомства Сергей 
Шойгу. 

«Стороны завершают подготовку 
межгосударственного соглашения о 
размещении российской авиацион-
ной базы на территории Беларуси, — 
сказал он. — На заседании коллегии 
мы рассмотрели результаты работы 
рабочей группы военно-воздушных 
сил Беларуси и России по определе-
нию аэродрома для этой базы». 

Первоначально, судя по словам 
Шойгу, в Беларуси планируется 

разместить дежурное звено истреби-
тельной авиации России. «Мы при-
ступили к практической проработке 
вопроса размещения на территории 
Республики Беларусь дежурного зве-
на истребительной авиации России, 
— сказал министр. — Разрабатыва-

ется необходимая документация». 
Напомним, по заявлениям рос-

сийских военачальников, авиабаза 
может быть размещена на аэродроме 
в Лиде (Гродненская область). 

Шойгу также сообщил, что Рос-
сия в ближайшее время передаст Бе-
ларуси четыре зенитных ракетных 
комплекса С-300. «Для повышения 
возможностей противовоздуш-
ной обороны Республики Беларусь 
планируется передача в самое бли-
жайшее время белорусской стороне 
четырех зенитно-ракетных комплек-
сов С-300», — цитирует министра 
обороны РФ БЕЛТА. 

Как сообщалось ранее, поставка в 
Беларусь четырех батарей ЗРК С-300 
намечена на 2014 год. 

Глава оборонного ведомства РФ 
также проинформировал, что в 2015 
году вооруженные силы Беларуси и 
России проведут на российской тер-
ритории совместные учения «Щит 
Союза».

naviny.by

Боевой самолёт
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Жыхар Ліды: «Ня трэба нам іхных самалётаў» 
Карэспандэнт Радыё Свабода 
Алег Грузьдзіловіч наведаў 
горад Ліда, дзе плянуецца 
разьмясьціць расейскую 
вайсковую базу.

«Я найперш сустрэўся з Станіс-
лавам Суднікам — гэта вядомы кра-
язнаўца, журналіст, і, дарэчы, былы 
вайсковец, — перадае Грузьдзіловіч 
зь Ліды. — Ён выказаў сваё мерка-
ваньне, якое можна падзяліць на дзь-
ве часткі: палітычную і вайсковую».

«Вайсковая база ў Лідзе нам, бела-
русам, зусім не патрэбная, — упэўне-
на сьцвярджае Суднік. — Любая база 
любой замежнай дзяржавы — гэта 
ўшчамленьне суверэнітэту. Гэта мы 
ўжо праходзілі. Разумеем, чым скан-
чаецца размяшчэньне гэтых баз».

Што да стратэгічнай мэтазгоднась-
ці мець такую базу ў Лідзе, то, па мер-
каваньні Судніка, яна будзе абсалют-
на бескарысная. Мэты яе зьяўленьня 
цалкам палітычныя, і выкарыстоўва-
цца яна будзе «для гандлю паміж Пу-
ціным і Абамам».

«„Падлётны час“ ад мяжы Літвы, 
да якой 40 кілямэтраў, складае тры 
хвіліны, — тлумачыць Суднік. — У 
выпадку чаго гэтыя лётчыкі не пась-
пеюць сесьці ў самалёты. Бесьпілёт-
нікі ці крылатыя ракеты будуць ужо 
тут. Гэта ўсё праходзілі яшчэ ў 1941 
годзе».

Станіслаў Суднік згадаў, што ў 
1941 годзе мясцовая дывізія, якая тут 
месьцілася, праваявала адзін дзень, 
22 чэрвеня, і была разьбітая.

Суднік мяркуе, што паколькі пра-
ект палітычны, то і вялікай масы са-
малётаў тут, найхутчэй, ня будзе:

«Пасадзяць полк. Але іншая спра-
ва, калі яны захочуць зрабіць гэты 
аэрадром ударнай базай для наня-
сеньня ўдараў па Эўропе, то тады, 
канечне, тут павінныя „сядзець“ ня 
СУ-27» (рэд. — згодна з папярэднімі 
паведамленьнямі, база будзе ўкамп-
лектаваная зьнішчальнікамі СУ-
27СМ3).

Дарэчы, згадвае Суднік, яшчэ ў 
1915 годзе тут, у Лідзе, быў другі па 
часе стварэньня ў Расейскай імпэрыі 
аэрадром. Першы быў у Гатчыне пад 
Пецярбургам. І стаялі тут вядомыя 
самалёты «Ілья Мурамец».

Алег Грузьдзіловіч зьдзіўлены 

тым, што ўсе жыхары Ліды, да якіх 
ён зьвяртаўся, ужо ведалі, што ў Лід-
зе будзе вайскова-паветраная база. 
Большасьць зь іх выказваюцца су-
праць гэтай ідэі. Але ёсьць і іншыя 
меркаваньні: кажуць, што ў гораду 
зьявіцца болей грошай, а мясцовыя 
дзяўчаты знойдуць сабе добрых му-
жоў сярод расейскіх афіцэраў.

Вось як адказваюць лідчане на 
пытаньне, як ставіцеся да таго, што ў 
Лідзе будзе расейская вайсковая база.

Лідчанка Жана: «Адмоўна, бо гэта 
забруджвае паветра, асяродьдзе, ні-
чога добрага не прынясе. Можна зра-
біць ня ў Лідзе. Увогуле, вайна — гэта 
вельмі кепска. А нашыя дзяўчаты мо-
гуць сабе і беларускіх хлопцаў знай-
сьці».

Малады лідчанін: «Я ня супраць. 
Гэта пазытыўнае супрацоўніцтва па-
між краінамі. Беларусь можа і сама 
сябе абараніць, але ў пляне саюзу 
гэта толькі плюс».

Лідчанін: «Я ніяк ня стаўлюся, але 
— не пажадана. Навошта нам тут 
войскі. Ня трэба нам самалётаў. І так 
шуму шмат ад самалётаў. Беларускія 
лятаюць. Сваіх сілаў дастаткова, каб 
абараніцца».

26 чэрвеня галоўнакамандуючы 
ВПС РФ генэрал-лейтэнант Віктар 
Бондараў паведаміў, што расейская 
авіябаза ў Беларусі будзе дысьляка-
вацца ў Лідзе. Яна пачне функцыя-
наваць яшчэ сёлета. Базу ўкамплек-
туюць расейскімі зьнішчальнікамі 
Су-27СМ3.

Алег Грузьдзіловіч 
SVABODA.ORG

Жыхар Ліды

Социсследов   ание: Имидж Евросоюза среди 
белорусов не   уклонно улучшается
Соцопрос «Беларусь и 
Восточное партнерство» 
продемонстрировал рост 
интереса белорусов к 
Евросоюзу. Эксперты 
рассказали DW, как с учетом 
этих настроений Брюссель 
может строить отношения с 
Минском. 

Около 70 процентов белорусов 
считают Евросоюз важным парт-
нером, с которым у Беларуси много 
общих ценностей. Столько же рес-
пондентов уверены, что поддержка 
ЕС много значит для экономического 
развития страны. Эти данные в нача-
ле ноября опубликовал расположен-
ный в Брюсселе «Офис за демократи-
ческую Беларусь», по заказу которого 
в мае-июне 2013 года проводился ре-
презентативный соцопрос «Беларусь 
и «Восточное партнерство»: нацио-
нальные и европейские ценности». 
По мнению экспертов, заинтересо-
ванность общества в развитии бе-
лорусско-европейских отношений 
может помочь ЕС выработать новую 
стратегию в общении с Беларусью.

Все познается в сравнении 
На государственном уровне сот-

рудничество Брюсселя и Минска 
ограничено. Несмотря на это, имидж 
Евросоюза среди жителей Беларуси 
неуклонно улучшается. Это главный 
вывод, который на основе проведен-
ного соцопроса сделала руководитель 
проекта, директор Центра «Глобаль-
ная Европа» Кентского университета 
в Великобритании профессор Елена 
Коростелева.

Эксперт сравнила итоги последне-
го исследования с результатами ана-
логичного опроса, проведенного под 
ее руководством в Беларуси в 2009 
году. По ее словам, главная ценность 
соцопросов в том, что «динамика 
ответов дает возможность отслежи-
вать изменения отношения белору-
сов к двум интеграционным центрам 
- к Европейскому союзу как экономи-
ческому и политическому объедине-
нию европейских государств, а также 
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Социсследов   ание: Имидж Евросоюза среди 
белорусов не   уклонно улучшается

к России и Евразийскому таможен-
ному союзу (ЕТС)».

Европеизация сознания 
Наиболее показательным Коро-

стелева считает тот факт, что более 
25 процентов из тысячи опрошен-
ных в 2013 году указали на совпаде-
ние целей программы ЕС «Восточное 
партнерство» с целями правитель-
ства и населения Беларуси. В 2009 
году большинство респондентов от-
мечало несовпадение целей ЕС с за-
просами и нуждами белорусов. По 
мнению Коростелевой, белорусская 
общественность демонстрирует все 
больше доверия к политике Евросо-
юза. Интерес ЕС к сотрудничеству с 
Беларусью 12 процентов опрошен-
ных объясняют национальной иден-
тичностью: «Мы - часть Европы».

«Происходит постепенная евро-
пеизация сознания общества, и во-
сточная ориентация для белорусов 

уже не является опцией по умолча-
нию», - уверена эксперт. Например, 
число тех, кто предпочитает парт-
нерство с Россией, за 4 года снизи-
лось с 56 до 32 процентов. В то же 
время с 18 до 33 процентов увеличи-
лось число респондентов, отдавших 
преимущество Евросоюзу в случае, 
если бы им пришлось выбирать меж-
ду ЕС и Россией. Коростелева объяс-
няет это тем, что уровень информи-
рованности белорусского общества 
о Евросоюзе достиг 97 процентов. В 
частности, 40 процентов населения 
знают о политике добрососедства и 
о программе «Восточное партнер-
ство».

Факторы роста 
Оценивая изменения настроения 

и предпочтений жителей Беларуси, 
глава Центра европейской трансфор-
мации Андрей Егоров делает вывод, 
что Евросоюзу нужна более широ-

кая коммуникативная стратегия 
для разъяснения инициативы «Во-
сточное партнерство». Он полагает 
также, что ЕС должен активно ра-
спространять информацию о проек-
тах, которые реализуются в Беларуси 
на европейские деньги. Ведь, как сви-
детельствуют результаты исследова-
ния, 56 процентов белорусов не зна-
ют, предоставляет ли Евросоюз их 
стране финансовую помощь для про-
грамм сотрудничества, а 90 процен-
там респондентов ничего неизвестно 
о программе модернизации, предло-
женной Брюсселем для Беларуси.

Рост интереса белорусов к ЕС, по 
мнению Егорова, объясняется тем, 
что жители страны видят в Евросою-
зе развивающуюся модель, которая, 
несмотря на переживаемые кризисы, 
в состоянии удовлетворять потреби-
тельские запросы населения. На уси-
ление проевропейских настроений 
повлияли также увеличение мобиль-
ности жителей страны, интерес к ев-
ропейской политике среди молодежи 
и доступ к альтернативным источни-
кам информации, считает политолог.

Рецепты от экспертов 
Руководитель исследовательского 

проекта Елена Коростелева, в свою 
очередь, отмечает, что при разработ-
ке новой политики Брюссель должен 
учитывать и существующее в созна-
нии жителей страны разграничение 
ценностных ориентиров. «ЕС ассо-
циируется у белорусов с ценностями 
либеральной демократии - правами 
человека и рыночными отношени-
ями, но приоритетами для белорус-
ского населения являются, прежде 
всего, стабильность и социальная бе-
зопасность», - подчеркивает эксперт.

Рецепт развития отношений ЕС и 
Беларуси по словам Коростелевой, 
прост - необходимо развивать сот-
рудничество в самых разных сферах. 
И чем больше возможностей для 
сближения и взаимодействия, тем 
больше будет доверия друг к дру-
гу, резюмирует аналитик Кентского 
университета.

www.dw.de
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Паводле Высоцкага
Здавалася, што ўжо ўсе 
стаміліся, і стаміліся ад усяго. 
Грамадзкая актыўнасць 
зрабіла выгляд, што пайшла 
ў глыбокае падполле, 
прычым нейдзе далёка 
за межы Беларусі. Нават 
свята прысвечанае памяці 
паўстанцаў 1863-га году, 
якім па ўжо дваццацігадовай 
традыцыі нацыянальна 
свядомыя актывісты 
Гарадзеншчыны пачынаюць 
“Дзяды”, атрымалася даволі 
малалюдным. Хоць і дата 
была юбілейная, і на пачатку 
года ўплывовыя арганізацыі 
ды вядомыя постаці 
цэлы аргкамітэт зляпалі з 
распісаным планам актыўных 
дзеянняў на ўвесь юбілейны 
тэрмін. І трэба адааць ім 
належнае – план быў не кепскі. 

Але масавасьць не атрымалася 
ні з боку актыўнага грамадства, ні з 
боку самых аргкамітэччыкаў. І калі 
з грамадзтвам усё зразумела, ім, як 
спяваў класік, важака не хапала, то 
з важакамі справа загадкавая. Не з 
усімі канечна. Той-сёй быў. Але ж 
дата якая! Сто пяцьдзесят гадоў з 
моманту магутнага ўсплеску нацыя-
нальнага адраджэння. У такі юбілей 
колькасць лідэраў, якая вызначаецца 
лічбай той-сёй, гэта замала. 

Вось і здавалася, што ўсе стаміліся. 
Моцна стаміліся. Бо не толькі Дзень 
памяці паўстанцаў не наведалі ма-
сава рэспубліканскія знакамітасці, 
як у выбарчыя гады гэта рабілі, але і 
іншыя мерапрыемствы ладзяць зараз 
ледзьве не адзінкавыя людзі. Сіратлі-
ва так глядзяцца тыя мерапрыем-
ствы. Як жарабятка, што адбілася ад 
маці.

Ды вось не ў стомленасці аказваец-
ца справа. Бо як толькі гаворка заход-
зіць пра маючыя адбыцца выбары ў 
мясцовыя саветы, актыўнасць цэлага 
шэрагу і асоб, і арганізацый, пачынае 
зашкальваць. Ужо і блокаў нарабілі, і 
планаў набудавалі, і прычыны пры-
думалі чаму і на гэты раз апазіцыя 
прайграе.

Галоўнай прычынай ужо агучва-
ецца раз’яднанасць апазіцыі. Толькі 

вось аніяк не магу ўцяміць хто яе 
раз’яднаў. Бо нідзе і ні ад каго я не 
чуў, і нідзе не чытаў, што дэмакра-
тычная кааліцыя самараспусціла-
ся. Ці яксьці па іншаму развалілася. 
Пачынаючы ад знакамітай “Пяцёркі 
плюс” і заканчываючы “Дзесяткай”, 
ніхто не паведаміў, што аб’яднаныя 
дэмакратычныя сілы нехта пакідае. 
Усе толькі далучаліся да іх. І вось, 
раптам, аказалася, што на рэштках 
некалі аб’яднанай апазіцыі ўжо ство-
раныя новыя блокі. І левыя, і правыя, 
і пасярэдзіне хапае. Сам чорт не 
разбярэцца. Без дапамогі спецслужб 
неразбярэцца. А з дапамогай – лёгка. 
Тыя ва ўсім разбіраюцца.  

Неясным застаецца толькі адна 
вельмі важная дэталь – хто гэта такі 
башкавіты аўтар падобнага сцэна-
ру. Бо геніяльнасць гэтага аўтара, ці 
аўтараў у множным ліку, аж настоль-
кі вялікая, што простыя смяротныя 
аніяк не могуць дапетрыць, за што 
цяпер змагацца будзем. 

Вось палітычныя сцэнары пачатку 
90-х былі больш зразумелымі – Бела-
русь, воля, незалежнасць, беларусі-
зацыя, годнасць… Прынцыпы про-
стыя, даступныя для разумення ўсім, 
і ўсім адразу ясна, хто за што змага-
ецца і пад якімі сцягамі стаіць. Ды і 
хто сцэнар пісаў было вядома. Тады 
хто б ні пісаў сцэнар, той сам быў і 
рэжысёрам і нават акторам.  Можа 

таму і іншыя прыходзілі не толькі 
паўзірацца, але і непасрэдна паўд-
зельнічаць. Бо яны таксама лічылі, 
што гэта і іх сцэнар ў пэўнай меры, 
і іх пастаноўка. Хіба таму і поспех 
быў такі, які быў. Незалежнасць тады 
адваявалі. І іншыя рэчы, пра якія і 
абвяшчалі – Беларусь, воля, беларусі-
зацыя, годнасць… 

Ды вось пасля з’явіліся людзі з 
разумнымі тварамі і сталі павучаць. 
Казалі, што такі панятак як, прыкла-
дам, беларусізацыя, не ўсім даход-
зіць. Трэба з людзямі гаварыць пра 
каўбасу. Вось і па сённяшні дзень пра 
каўбасу гаворка не сканчаецца. То ў 
выглядзе замежных інвестыцый тая 
каўбаса, то ў выглядзе крэдытаў. А 
знайшліся і тыя, хто паабяцаў яе ў 
выглядзе таннага расійскага газу.

Здавалася б, ужо дурню ясна, што 
пара вярнуцца да таго, што спра-
цоўвала. Да тых каштоўнасцяў, за 
якімі і ішла актыўная частка гра-
мадзтва. Дурню то зразумела. Але 
няма ўжо дурных сярод сённяшняй 
эліты. Ну а шырокая грамадзкасць 
па ранейшаму стаіць на сваім. Не 
зракаюцца слоў Валодзі Высоцкага: 
“Не зрабілі мы скандала, важака нам 
не хапала… Бо сапраўдных буйных 
мала, і няма, вось, важакоў…”

Віктар Сазонаў 
harodniaspring.org

Віктар Сазонаў (у цэнтры)
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Амаль 3000 крам 
на Гарадзеншчыне 
парушаюць правілы 
гандлю прадуктамі
Санітарныя службы выявілі 
парушэнні рэалізацыі 
харчовых прадуктаў 
амаль у 90% правераных 
аб’ектаў і знайшлі 15 тон 
недобраякасных прадуктаў. 
Спецыялісты санітарна-
эпідэміялагічнай службы з 
пачатку года наведалі больш 
за 3300 гандлёвых аб’ектаў, 
рынкаў, кропак грамадскага 
харчавання і прыдарожнага 
сэрвісу. 

Парушэнні ў захоўванні і 
рэалізацыі харчовых прадуктаў 
знайшліся амаль на 3 тысячах 
аб’ектах. 1133 крамы гандлявалі 
пратэрмінаванымі прадуктамі, 
у тым ліку сырымі мяснымі 
паўфабрыкатамі, калбасамі, 
малочнымі вырабамі. Былі 
выпадкі, калі прадукты не мелі 
дакументаў, якія сведчаць пра іх 
якасць і бяспеку для здароўя. 

569 гандлёвых аб’ектаў 
не выконвалі тэмпературны 
рэжым захоўвання. Прэтэнзіі 
таксама былі да санітарнага 
стану памяшканняў, гандлёвага 
абсталявання, вагаў і кошыкаў 
для пакупнікоў. У выніку 
маніторынгу да адміністратыўнай 
адказнасці прыцягнутыя 86 
юрыдычных і 2755 фізічных асоб, 
вынесена 615 прадпісанняў пра 
прыпыненне дзейнасці аб’ектаў.

© Твой стыль

Пратэстуючыя

Сказочник
Давайте почитаем 
документы 
и закончим, 
наконец, гадать, 
за какие средства 
строилась новая 
резиденция 
президента 
на проспекте 
Победителей в 
Минске.

«Они даже не знают, сколько это 
стоит, за какие деньги построено. 
Там нет ни одного бюджетного ру-
бля». Лукашенко подкинул эту «драз-
нилку» и уже стало просто делом че-
сти найти «бухгалтерию». 

Итак, 17 февраля 2012 года Алек-
сандр Лукашенко подписал указ № 
75 «Об утверждении государствен-
ной инвестиционной программы на 
2012 год». В нем в таблице 5 есть пе-
речень объектов коммунальной соб-
ственности, строительство которых 
финансируется из республиканского 
бюджета. Между строительством те-
рапевтического корпуса на 100 коек 
в Осиповичской районной больнице 
и строительством в Минске квартир 
для детей-сирот затесался самый 
обсуждаемый на сегодняшний день 
объект. На «Административное зда-
ние на территории в границах ул. 
Орловской -просп. Победителей -р. 
Свислочь» в 2012 году было преду-
смотрено выделение 200 миллиардов 
рублей, или 24 миллионов долларов.

Между прочим, это 142 годовых 
плана по строительству в Мин-
ске квартир для сирот и семей, 
воспитывающих сирот. По крайней 
мере, если сравнивать с тем же 2012 
годом, когда на эти цели из республи-
канской казны выделялось только 1,4 
миллиарда рублей.

Наступил год 2013-й, стройка, 
несмотря на кризис и год бережли-
вости, не остановилась. Что не уди-
вительно. Потому как 14 марта 2013 
года Александр Лукашенко подписал 
указ №126, которым вновь обозна-
чил объекты для инвестиций. И в 
таблице 5 мы вновь видим «Адми-
нистративное здание на территории 
в границах ул.Орловской-просп.-По-
бедителей-р.Свислочь». На нынеш-
ний год на объект из госбюджета 

выделено 974 миллиарда 400 миллио-
нов рублей. То есть 110 миллионов 
долларов. Теперь это эквивалентно 
396 годовым квотам на строитель-
ство в Минске жилья для сирот (на 
2013 год заложено 2,46 миллиарда 
рублей).

Одно «административное зда-
ние» потянуло из республиканского 
бюджета больше половины объема 
годового финансирования строи-
тельства коммунальных объектов 
по всей стране. Это в 10 и более раз 
больше, чем должно быть выделено 
средств на все объекты этой катего-
рии в каждой отдельно взятой об-
ласти (кроме Минской). То есть на 
школы, поликлиники, социальное 
жилье и тому подобное. Но коль уж 
Лукашенко вещал студентам, что для 
него важнее строить квартиры для 
сирот и многодетных, а не восста-
навливать старинные замки, то срав-
ним и с замками. На реконструкцию 
Коссовского замка, например, в этом 
году из госбюджета должно быть 
выделено 1,7 миллиарда рублей. То 
есть на новую резиденцию радетель 
народный, историк и скромник «от-
жалел» в ... 570 раз щедрее. 

Как теперь уже известно, дополни-
тельно деньги на это строительство 
выделял Мингорисполком. По край-
ней мере, если заместитель министра 
финансов Владимир Амарин в ответе 
на запрос ОГП не соврал, то все циф-
ры надо умножать на два, так как, по 
его утверждению, 50% строительства 
финансируется из республиканско-
го бюджета, еще 50% -- из бюджета 
Минска. 

Впрочем, главное не это. Главный 
вопрос: что это было - речи про «ни 
рубля из бюджета»?

Ответ: очень похоже, что это не 
провалы в памяти, а просто сказки. 
Это ведь так приятно, кода ни ко-
пейки не потратил, а дворец как-то 
«по царскому веленью, по моему хо-
тенью» выстроился. Но так не быва-
ет. А бывает, как раз, наоборот: по-
строили дворец, зато не построили 
десятки детских садов, поликлиник, 
квартир для сирот. 

Мораль той сказки: в грязь лицом 
с этим дворцом мы не промахнулись.

http://nv-online.info

Светлана 
КАЛИНКИНА
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Каких радикалов боится Лука  шенко?
Александр Класковский

Александр Лукашенко призвал 
молодых людей навсегда 
привить себе «иммунитет к 
разрушительным радикальным 
идеологиям». Это прозвучало 
29 октября на официозном 
молодежном форуме в 
Минске. Параллельно 
столичная милиция задержала 
участников акции в память 
жертв сталинских репрессий. 
Повязали тех, кто реально 
демонстрировал неприятие 
разрушительной, кровавой 
тоталитарной идеологии. 

Задержанных, правда, отпусти-
ли, взяв объяснительные. Но оса-
дочек остался. Чтобы привить себе 
иммунитет к разрушительным иде-
ологиям, надо хоть разок сходить 
в Куропаты, где сталинские палачи 
стреляли в затылок «врагам наро-
да». Туда, на место страшной гибели 
тысяч и тысяч жертв тоталитарной 
системы, наведался во время визита 
в Минск тогдашний американский 
президент Билл Клинтон, а вот бе-
лорусский президент официально не 
был ни разу. 

Зато последний неоднократно от-
метился славословиями в адрес Ста-
лина. Осталась в анналах и фраза о 
том, что «не все только было плохое 
связано в Германии и с известным 
Адольфом Гитлером». Это к вопросу 
о второй разрушительной тоталитар-
ной идеологии. 

Неонацисты и антиглобалисты 
погоды в Беларуси не делают 

Вообще, как известно, радикалы 
бывают правые и левые. Если гово-
рить о правых, то неонацизм для се-
годняшней Беларуси не представляет 
реальной опасности. Да и леворади-
кальные элементы вроде анархистов, 
антиглобалистов не делают погоды. 

Так чего же боится Лукашенко? 
«Ничто так не опасно для молодой 

независимой страны, как внутрен-
ние раздоры и распри, — рассуждал 
президент на молодежном форуме. 

— Именно они ведут к главной опас-
ности, которая подстерегает любую 
молодую нацию — к радикальным 
идеям революций и потрясений, тре-
бующим разрушить все до основа-
ния ради очередного мифа о светлом 
будущем». 

Здесь ключевое слово — револю-
ция. Для белорусского руководите-
ля радикалы — все те, кто посягает 
на его безраздельную власть над 
страной. Поэтому элементарные 
призывы к прозрачным конкурент-
ным выборам, которые могли бы 
обеспечить ротацию властных элит, 
естественную для развитых стран, 
воспринимаются заматеревшей вер-
хушкой авторитарного режима как 
страшная крамола, катастрофиче-
ская угроза. То, что в Штатах, на-
пример, в порядке вещей: отбыл два 
срока и освободи кресло, — белорус-

ским верхам представляется концом 
света. 

В общем, призывы не поддаваться 
радикализму — это на самом деле по-
пытка деполитизировать молодежь, 
сделать ее безропотной массой.

Парадокс же в том, что люди, 
выступающие против нынешней бе-
лоруской власти, «исходят из впол-
не умеренных идеологий, которые 
господствуют по ту сторону Буга и 
Атлантики», отметил в комментарии 
для Naviny.by политический анали-
тик Юрий Дракохруст. 

Вопреки страшилкам белорусской 
пропаганды, тяготеющая к бюргер-
скому уюту Европа отнюдь не жаж-
дет революционных потрясений на 
своих восточных границах. Ей по 
горло хватает пылающей арабской 
дуги. Самое радикальное из требова-
ний Брюсселя — выпустить политза-

Новое поколение
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Повзрослевшие белорусские 
экологи и их проблемы
Природоохранные организации 
в Беларуси заняли свою нишу 
в обществе, однако пока им 
не хватает эффективности. 
На деятельность экологов 
пытаются повлиять и власти 
страны. 

Экологические движения и орга-
низации заметны в жизни Белару-
си благодаря различным акциям и 
долгосрочным кампаниям. Однако 
эффективность их действий могла 
бы быть гораздо выше. Об этом, в 
частности, шла речь на форуме об-
щественных экологических орга-
низаций Беларуси, проходившем в 
Минске с 18 по 20 октября.

Если сравнивать с человеческим 
возрастом уровень зрелости дви-
жения «зеленых» в стране, то он 
соответствует 25-30 годам, то есть 
период ученичества, получения об-
разования завершен, и белорусским 
экологам пора начинать взрослую 
жизнь. Об этом заявила на форуме 
председатель старейшей экологиче-
ской организации Беларуси - обще-
ственного объединения «Экодом» - 
Ирина Сухий.

Экологи активны, но их действия 
малоэффективны

По данным министерства юсти-
ции, в стране насчитывается 68 офи-
циально зарегистрированных эколо-
гических организаций. Кроме того, в 
Беларуси действует не менее десятка 
незарегистрированных движений 
и инициатив защитников природы. 
За последние три года они провели 
около 30 совместных акций и кам-
паний, которые довольно обширно 
освещались в СМИ. Анализ работы 
этих организаций представлен в 
исследовании Центра европейской 
трансформации (ЦЕТ) «Потенциал 
взаимодействия экологических ор-
ганизаций в решении общих задач».

Среди коллективных действий 
экологических организаций наибо-
лее заметными были «антиядерная», 
«болотная», «деревянная» кампании, 
кампании «по биоразнообразию» 
или «против весеннего пала травы». 
Однако, как отмечается в исследова-

нии, их успех в обществе оценивают 
неоднозначно.

Например, с точки зрения изве-
стности, одной из самых громких 
можно считать кампанию против 
строительства в Беларуси атомной 
электростанции. Но АЭС продол-
жают строить, и у людей возникает 
вопрос, можно ли считать действия 
экологов эффективными? Аналогич-
но обстоят дела и в других сферах - 
болота, пусть и не все, осушают, де-
ревья - вырубают, траву - жгут.

Цели - абстрактные, проблемы - 
реальные

Глобальные цели «зеленых» («спа-
сти планету», «защитить и восста-
новить окружающую среду») и, в 
сравнении с ними, ничтожность 
достигнутых результатов способны 
как сильно мотивировать одних, так 
и разочаровать других защитников 
природы, констатировали исследо-
ватели. В этой связи директор ЦЕТ 
Андрей Егоров в интервью DW от-
метил, что белорусским экологам не 
хватает взаимодействия. Среди при-
чин он назвал отсутствие ощутимых 
результатов громких экологических 
кампаний и разное понимание це-
лей и задач, которые часто носят аб-
страктный характер.

Андрей Егоров также обратил 
внимание на проблему лидерства в 
«зеленом» движении Беларуси, когда 
часть экологов не видит необходи-
мости в общем руководстве и объе-
динении усилий. Координатор эко-
логического товарищества «Зеленая 
сеть» Ярослав Бекиш указал на дру-
гую проблему экологов. По его мне-
нию, многие вопросы, которые ими 
поднимаются, «затираются» на поли-
тическом уровне. В качестве примера 
он привел действия близкой властям 
организации «Экологическая ини-
циатива».

Подмена понятий
В результате, по его словам, в Бе-

ларуси происходит подмена консо-
лидированного мнения белорусских 
независимых экологов заказными 
оценками, соответствующими ин-
тересам нынешней власти.

Каких радикалов боится Лука  шенко?
ключенных. И тогда многие в Европе 
с облегчением начнут расширять би-
знес с Беларусью. 

Перспектива же, которую предла-
гает Минску ЕС, — это не револю-
ция, а трансформация. И это нужно 
не столько Евросоюзу, сколько самим 
белорусам. Без модернизации, ап-
грейда экономической модели страна 
обречена на ловушку бедности. Но и 
на экономические реформы власти 
не отваживаются. 

Власть сама продуцирует 
ненависть 

Впрочем, было бы неискренне от-
рицать то, что среди части противни-
ков нынешнего режима господствует 
язык ненависти. Облик некоторых 
маргинальных деятелей, нетерпимых 
к иному мнению точно так же, как и 
нынешняя правящая верхушка, не 
внушает надежд на расцвет демокра-
тии, приди фигура подобного толка к 
власти. 

Одна из причин здесь в том, что 
«модели, которые задает власть, 
усваивает и оппозиция», считает 
Юрий Дракохруст. Да и в целом по-
литическая культура нашего обще-
ства невысока. 

Далее, рассуждает собеседник, 
поскольку вся оппозиция в Бела-
руси маргинальна, то умеренному 
ее крылу трудно полемизировать с 
радикалами, ведь никаких успехов 
предъявить невозможно. И в ответ 
слышно: вот вы идете на компромис-
сы — и что имеете? Так что «лучше 
держать знамя чистым», это по край-
ней мере создает хоть небольшой, 
но сплоченный круг сторонников, 
и можно достаточно комфортно су-
ществовать хотя бы в пределах сво-
его веб-комьюнити, отмечает Драко-
хруст. 

С другой стороны, концепт Лука-
шенко, по словам аналитика, заклю-
чается в том, что победитель получа-
ет все, с меньшинством считаться не 
нужно. Именно такая линия властей 
и способствует радикальным настро-
ениям в среде оппонентов режима. 

Начало. Окончание на стр. 8
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Окончание. Начало на стр. 6

Риторически предостерегая от 
«внутренних раздоров и распрей», 
на деле нынешнее руководство Бела-
руси породило в обществе глубокий 
раскол, загнав в резервацию более 
продвинутую, прогрессивную часть 
сограждан, составляющую, однако, 
арифметическое меньшинство. Его 
подавляют, репрессируют. Но имен-
но такая политика и чревата в ка-
кой-то момент социальным взрывом, 
в том числе и разгулом мщения, чего 
так боятся верхи. 

Парадигма брежневского застоя 
Очевидно, что по типу мышления 

Лукашенко — отпетый консерва-
тор. Но отнюдь не в западном бур-
жуазном понимании. Нынешнему 
белорусскому руководителю мила 
застойная стабильность времен его 
молодости — позднего «совка», когда 
уже не было массовых расстрелов, а 
нефтедоллары позволяли давать на-
роду хоть и примитивную, но срав-
нительно сытную пайку. 

Тот застой, однако, закончился 
крахом отставшей от времени, про-
игравшей технологическое соревно-
вание с Западом советской сверхдер-
жавы. Сегодня белорусская модель, 
которая держалась во многом на 
российских дотациях, то есть тех же 
нефтедолларах, трещит по швам. 

Минск просит денег у МВФ, а его 
представители (миссия побывала как 
раз на днях) требуют структурных 
реформ. Правительство подготовило 
специальный план, чтобы умаслить 
Фонд, но там уже наступили на гра-
бли подобных широковещательных 
обещаний, после того как выделили 
предыдущий кредит в 3,5 млрд. до-
лларов. Теперь МВФ хочет гарантий 
реформ лично от Лукашенко, однако 
тот пока молчит. 

Рекомендации МВФ действи-
тельно жесткие — например, чтобы 

население платило 100% за комму-
налку и транспорт. Подталкивают 
потенциальные кредиторы и к более 
гибкому обменному курсу — то есть 
де-факто к девальвации. 

С одной стороны, это те горькие 
лекарства, без которых экономику 
не оздоровишь. С другой стороны, 
такие непопулярные меры могут 
подсечь рейтинг бессменного прези-
дента накануне выборов 2015 года. В 
итоге весьма вероятен вариант, когда 
власти будут реализовывать план по 
принципу «шаг вперед — два шага 
назад», что случалось всякий раз по-
сле объявления очередной экономи-
ческой либерализации. 

Тем более призрачны надежды на 
политическую оттепель. «Не имея 
«пряника», режим будет вынужден 
в преддверии выборов 2015 года 
пользоваться «кнутом». Ни о какой 
либерализации или переходе к режи-
му хотя бы управляемой демократии 
речи не может идти в принципе. Нас 
ожидает скорее консервация суще-
ствующей властной системы», — от-
мечают в очередном докладе анали-
тики проекта Belarus Security Blog. 

«Тысяча баксов — это что, 
идеология?» 

Сегодня властям не до жиру. Не 
правда ли, давно не слышно из на-
чальственных уст о тысячедолларо-
вой зарплате, которую глава государ-
ства сулил к 2015 году, выступая на 
IV Всебелорусском собрании в дека-
бре 2010 года? 

Теперь на молодежном форуме Лу-
кашенко сделал упор на то, что не в 
деньгах счастье и главное, мол, чест-
но трудиться. Точно так же призыва-
ли работяг вкалывать и не впадать в 
потребительство коммунистические 
вожди. 

Впрочем, коммунизм хотя бы пре-
тендовал на статус некой цельной, 
по-своему логичной доктрины, на 
определенном этапе порождал мас-

совый энтузиазм. Систему же, соз-
данную Лукашенко, характеризует, 
по словам Юрия Дракохруста, «ни-
щета собственной идеологии». 

Архитектор этой системы пропо-
ведует охранительные тезисы. «Но 
что консервировать? Шестьсот или 
даже тысяча баксов — это что, идео-
логия?» — риторически спрашивает 
Дракохруст. 

Ну а что представляет собой моло-
дежь эпохи Лукашенко? Да, в БРСМ 
формально почти полмиллиона чле-
нов, но в Ленинском комсомоле было 
еще больше, однако крах коммуни-
стической империи они восприня-
ли равнодушно, а комсомольские 
вожди, проповедовавшие аскетизм, 
ловко двинули в бизнес. 

Из сегодняшней Беларуси прод-
винутая молодежь по возможности 
старается уехать на Запад, осталь-
ные (если вынести за скобки узкий 
слой пассионариев вроде «Моло-
дого фронта») живут под флагом 
внешнего пофигизма. «Это похоже 
на состояние умов молодежи в по-
зднем СССР, когда уходили в себя, 
зацикливались на вопросах устрой-
ства личной жизни, придерживаясь 
принципа, что плетью обуха не пере-
шибешь», — считает Дракохруст. 

Вместе с тем, отмечает аналитик, 
социология показывает, что ны-
нешняя белорусская молодежь бо-
лее склонна к рыночной экономике, 
прозападным настроениям, лишена 
ностальгии по СССР — короче гово-
ря, «лучше вписана в постсоветский 
контекст». 

То есть сменится власть — и эти 
люди в массе своей довольно быстро 
адаптируются к реалиям плюралис-
тического общества с рыночной эко-
номикой. Это лишь вопрос времени. 
И аббревиатура БРСМ станет такой 
же экзотически-архивной, как ныне 
ЛКСМБ. 

naviny.by

Каких радикалов боится 
Лукашенко?


